
最佳結業督察：有心做年紀唔係問題
三度投考失敗 18年來堅持進修 42歲終「紮職」

香港警察學院結業會操昨日舉行，共

26名見習督察和89名學警畢業。兩名

取得最優秀成績的畢業督察及警員接受

傳媒訪問時分享自己的「警察故事」。

其中一位曾經歷3次投考才「紮職」成

為「高齡」督察，從未放棄進修和能力

提升，「希望畀到正面信息大家。」人

生態度積極正面的他，在談到修例風波

期間拘捕涉嫌違法的年輕人時卻顯得沉

重。他說，自己曾與被捕年輕人交談，

不少人對所作所為感到模糊和無助，他

希望年輕人明白警方是保護大家的安

全，同時認識到自己只是一時糊塗。
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香港文匯報訊（記者 金文博）
本港學生每日上學前進行新冠病
毒快速測試的要求將維持至本月
28日。隨着疫情逐漸放緩，有專
家昨日表示，學生每日快測要求
暫仍應維持一段時間，並多觀察
學校是否有爆發情況，如重症個
案沒增加，稍後可考慮取消要
求。教育局局長蔡若蓮則表示，
若中、小學及幼稚園恢復全日面
授課後運作暢順，在疫情穩定及
諮詢專家意見後，有機會在下月
取消相關要求。
雖然新冠疫情漸緩，但年幼兒童
仍要面對其後遺症及其他傳染病的
風險，需加緊注意提防。香港大學
兒童及青少年科名譽臨床副教授關
日華昨日接受電台訪問時表示，在
經其覆診的約700名確診康復兒童
中，發現有約一成兒童出現「長新
冠」病徵，包括影響神經中樞系
統、心臟及消化系統等。大部分兒
童在經醫院的跨部門治療後，能在
6至9個月後康復，又建議兒童多
做運動及維持均衡飲食。
他提到在最近幾星期，本港兒
童感染其他病毒的個案有所增
加，包括流感、腺病毒、合胞病
毒及腸病毒感染等。由於3歲以下
小童一般都不具流感病毒抗體，
一旦感染或甚至同時感染新冠病
毒，情況可能十分嚴重。隨着家
庭聚會及外遊機會增加，他呼籲
家長必須小心，應盡快帶子女接
種預防疫苗。
他強調，疫苗可有效預防重
症，在拉長兒童接種間距後沒有
出現心肌炎個案，希望家長放
心，又鼓勵即使日後解除口罩
令，如到人多的地方也要繼續戴
口罩，以減少感染機會。
關日華認為，本港疫情整體受
控，亦無增加嚴重個案，但學生
每日快測要求暫仍應維持一段時
間，並多觀察學校是否有爆發情
況，如重症個案沒增加，稍後可
考慮取消要求。
蔡若蓮表示，本港學校自2月起
陸續恢復全日面授課，學生會留
校午膳和進行課外活動，而他們
的防疫意識較弱並屬於重點保護
群組，因此今個月仍會要求做快
測，以讓家長放心及減低爆發風
險。若疫情持續穩定且專家認同，
快測要求有可能於下月取消。

香港文匯報訊（記者 子京）「藝術香港」以新春
為題舉辦「金紫荊盃全港幼兒迎新春繪畫大賽」，讓
小朋友運用不同的材料和創作技巧，結合迎接新年相
關的題材，加深對傳統文化的理解和體驗。主辦機構
昨日舉行頒獎典禮，共頒發30個一等獎、60個二等
獎、100個三等獎及200個優異獎。主辦方表示，是
次參賽作品數量多，想像力豐富，題材十分廣泛。透
過這些作品，可以看到小朋友們藝術活力的開啟。
是次大賽由東華三院、保良局、仁濟醫院、博愛醫

院、仁愛堂、九龍樂善堂聯合主辦。比賽通過幼兒繪
畫的形式，帶動家庭及至社會洋溢新年氣氛，鼓勵幼
兒發揮創意與想像力喜迎新春，增強兒童及家長對新
年新生活及未來的美好期盼。
特區政府教育局局長蔡若蓮昨日在比賽的頒獎禮上

致辭表示，農曆新年代表着活力生機的新開始。是次
比賽以新春為題，讓小朋友從小認識農曆新年傳統習
俗的意義和文化底蘊，非常有心思。
「小朋友運用不同的材料和創作技巧，結合迎接新

年相關的題材，廟會、大掃除、吃團年飯、舞龍舞

獅、拜年等等，加深對傳統文化的理解和體驗，同時
在繪畫過程中學會發現身邊美麗的事物，培養正面的
價值觀和態度，達到以美育人的效果。」她說。
組委會主席、全國政協常委周安達源表示，在兒童

成長的過程中，藝術教育對他們的心智發展和學習能
力，有着非常重要的正面影響。通過這些作品，可以

看到小朋友們藝術活力的開啟。
「藝術香港」出品人張錦洲表示，通過繪畫的形式

慶賀春節，有助幼兒初步認識中華優秀傳統文化。透
過學習和逐步認識中華優秀傳統文化，可引導學生從
小認識國家歷史和欣賞中華文化，進而增強其國民身
份認同意識。

香港文匯報訊（記者 文森）疫情3年期間，網購
成為香港市民主要購物方式之一，點餐服務、網購電
器等投訴亦上升。消委會總幹事黃鳳嫺昨日表示，支
持就網購制定專項法例：「好處是究竟消費者有沒有
權利在無理由下退款或退貨，因為網購世界最基本的
一個問題是，購入貨品時摸不到、看不見。」

去年接逾三千宗投訴 三分一屬網購
消委會去年接獲三千餘宗投訴，網購約佔三分之

一，主要涉及送貨延誤或沒有送貨，其次是電器退貨
和合約等問題。黃鳳嫺指出，部分國家及地區對網購

設有法例監管退貨退款安排，設有7天或14天內無理
由退貨退款機制；部分國家或地區需要商戶提供清楚
的聯絡資料，方便消費者退貨或查詢。
她建議特區政府參考內地做法，訂立一條專項法例

規管網購，如設立7天「無理由退款期」。至於目前
是否已到網購立法時機，她說要視乎網上商戶操守及
服務水準，「調解網購投訴時，我們觀察得到商戶有
願意處理問題的誠意，但某些消費者期望未能完全達
到。」
隨着香港逐步全面復常，市民外遊增加，過去兩個

月有關機票的投訴也同時上升。黃鳳嫺表示，上月一

兩星期內接獲數十宗與機票有關的投訴，主要因為日
本的「禁飛令」，令航空公司更改甚至取消航班，部
分人出現退款糾紛。她呼籲市民在選擇外遊目的地
時，倘相關地點的政策經常更改，就應考慮是否選擇
到有關地方旅遊，即使前往亦應預留時間，以及留意
機票的條款，因為在短期防疫政策下，條款會有變
化。
另外，消委會曾倡議針對美容和健身服務消費設立

合約冷靜期，政府2019年就此諮詢公眾，原本目標
2019/20年度立法，後來因為疫情未有進展，黃鳳嫺
希望可於今明兩年內重啟︰「疫情令各行各業打擊很
大，不論美容或健身也受到影響，但我認為仍然要考
慮立法規管這兩個行業，因為過去三年受疫情影響，
相關投訴的數字也沒有明顯下降。」
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新春繪畫賽頒獎 展幼兒藝術活力

消委會挺為網購制專項法例 倡設7天「無理由退款期」

香港文匯報訊（記者 子京）由愛心全達慈善基金
主辦、九龍城民政事務處資助的「愛心全達 歡聚優
悠下午茶敘」活動昨日在土瓜灣區舉行，逾200位
九龍城區基層家庭參加，共享親子天倫樂。基金表
示，未來將更積極關注地區弱勢群體，傳遞社會正
能量。
出席茶敘的均為受惠於「愛心全達與你『童』步贈

送運動鞋」計劃者。愛心全達慈善基金主席孫蔡吐媚
表示，基金每年贈送運動鞋予基層學童，十年來累積
送出逾六萬對。未來基金將繼續推動捐贈計劃，希望
學童開心返學，踏出健康成長的道路，將來能為社會

貢獻力量。
愛心全達慈善基金董事暨執委會主席潘伯傑說，隨

着疫情緩和，生活逐漸復常，基金將更積極關注地區
弱勢群體，團結愛國愛港力量，傳遞社會正能量，為
香港社會和諧穩定出一分力。
出席活動的立法會議員楊永杰表示，在兩地實現全

面通關後，相信愛心全達慈善基金亦會舉辦更多內地
交流活動，幫助大家更加認識國家的發展。
九龍城區議會主席何顯明表示，未來希望土瓜灣會

增加重建項目，令區內有更多新氣象，而在重建前會
推動改善區內的治安和生活環境。
基金會長容陳美蓮，多位董事黄業坤、姚逸華、
林鄧雯蕙、林凱璇、張文慧、鄧朱錦韶等出席了茶
敘。

逾200基層家庭歡聚愛心全達茶敘

香港文匯報訊（記者 黃書蘭）獨立監察警方處理投訴
委員會主席王沛詩在昨日舉行的香港警察學院結業會操
上致辭時，讚揚警隊在2019年修例風波期間，及在過去
3年應對新冠疫情的貢獻，期望畢業學員以「堅志而勇
為」的態度及剛柔並濟的處事方法迎接未來的挑戰，讓
警隊與市民，特別是年輕人共建互信，亦為現時香港步
入全面復常，重回世界舞台作出貢獻。
王沛詩指出，監警會與警隊擁有共同目標，希望促進

香港執法體制的公平公正和專業化，以及致力提升警隊
的服務質素。她樂見警隊積極合作跟進，並推行多項優
化工作，例如優化警隊程序、加強人員訓練，運用科技
等，成績斐然。
她提到，香港在2022年「世界正義工程」法治指數的

「秩序與安全」範疇中，在全球140個國家和地區中位
列第六名，這有賴於警察學院的專業培訓，以及整個警
隊的不懈努力。

警務處處長蕭澤頤，與獨立監察警方處理
投訴委員會主席王沛詩昨日出席了香港

警察學院結業會操，檢閱26名見習督察及89
名學警。王沛詩致辭時讚揚警隊在2019年修
例風波期間的表現，並肯定警隊過去三年應對
新冠疫情的貢獻（見配稿）。
今屆獲得「施禮榮盾」及「榮譽警棍」的最

佳結業督察劉仲倫在接受傳媒訪問時說，自己
於2002年在加拿大卡加利大學畢業，主修社
會學與經濟學，2005年加入警隊。當時他因投
考督察失敗，繼而轉考警員，由低做起，曾先
後駐守牛頭角分區、機動部隊，及後被派駐行
動部。2016年經內部晉升成為警長，昨日在督
察班結業，更獲頒殊榮。
因為熱愛，所以堅持。三度投考督察失敗，
42歲才成為督察，在一般人看來會覺得「遲咗
啲」，劉仲倫說：「呢條路係漫長同埋都係辛
苦……但努力不懈咁就會成功！」他更相信年
齡只是一個數字，「最緊要係有冇信心完成呢
樣嘢。」
他表示，自己十分喜歡警務生活，18年來一

直堅持進修，他希望自身經歷亦可鼓勵有心市
民一個正面信念，「只要你有心，鍾意做，朝
住目標，年紀唔係一個問題。」

寄語涉暴青年自省
就像他的成長之路並不一帆風順，劉仲倫對

在2019年修例風波中拘捕參與暴動的年輕人
感受頗深。他當時是駐守警察機動部隊總部的
一名前線警長，每次看到有年輕人違法被捕，

自己的心情都會很沉重：「普遍嚟講，見到都
係一啲年輕人，當佢哋被我哋拘捕咗嘅時候，
其實佢哋會靜咗落嚟，同一時間亦都唔知點解
喺嗰度出現。」
劉仲倫曾與被捕年輕人有過深入交談，「了

解吓佢哋究竟發生乜事，佢哋都好模糊，亦都
好無助。」他希望對這些曾經行差踏錯的年輕
人說：「警察係執行緊職務，都係保護緊大家
嘅安全，希望佢哋知道大家都係一時嘅糊塗
啦，或者係迷惘咗。」

最佳結業警員 出身警察世家
現年24歲的麥漢銓出身警察世家，今次獲

頒「薛富盃」、「銀雞頭」及警務處處長學
業成績優異證書，即最佳結業警員。他說，
自己的父母均是警察，「我爸爸媽媽都係
force嘅同事，見到佢哋有份咁光榮嘅職業
啦，我亦都好想自己仕途有一個好嘅發
展。」
他分享道，記得於2005年香港發生韓農反

世貿騷亂時，由於父母都要在前線執勤，只好
將僅6歲的他交由祖母照料，而當時自己近三
四天沒有見過父母，後來才得知他們是要工
作，「其實我到嗰一刻先知道原來我阿爸阿媽
係警察，發覺佢哋可以為香港付出咁多，我都
希望可以跟隨佢哋成就。」
蕭澤頤其後在回應招募警員的問題時表示，

警方一直採取積極主動的招募策略，包括舉辦
招募體驗日、在大學進行初步遴選、推行運動
員招募計劃等，目前已有52名運動員申請加
入警隊，15人已經入職，預期招募情況在今個
財政年度會有改善。
他指出，招募方面的挑戰不只限於警隊，各

行各業都面對同樣問題，包括公私營機構，主
要是與勞動人口下降有關。警隊仍精選應徵
者，每100名督察應考人平均錄取不足4人，
每100名警員應考人只錄取11人，希望揀選有
服務社會抱負的有為年輕人。

◆「金紫荊盃全港幼兒迎新春繪畫大賽」昨日舉行頒獎典禮，共頒發近400個獎項。

◆「愛心全達歡聚優悠下午茶敘」昨日舉行，逾200
位九龍城區基層家庭參加。 香港文匯報記者子京 攝

◆獨立監察警方處理投訴委員會主席王沛詩在香港警察學院舉行的結業會操，檢閱26名見習督察及89名學警。

王沛詩囑「堅志而勇為」迎挑戰


